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立會倡設機制表彰勞動模範
無約束力議案獲通過 勞福局冀與勞資合力建正向價值觀

立法會昨日續會討論由工聯會立法會議員

陳穎欣提出的「設立香港勞動模範評選機

制」無約束力議員議案。陳穎欣表示，基於

現時勞動價值及尊嚴得不到充分的尊重和重

視，不少行業缺乏新人入行，令工匠技術得

不到傳承，建議特區政府應透過設立勞動模

範表彰機制，選出模範勞動者，樹立榜樣，

向全社會宣傳他們的經歷、理想和成就，弘

揚勞動模範精神。特區政府勞工及福利局局

長孫玉菡表示，政府相當重視弘揚勞動精

神，彰顯勞動價值，會與勞資雙方一同推動

在香港實施評選機制，希望藉此帶動社會氣

氛，建立更正向價值觀。議案最終連同顏汶

羽提出的修正案，一併獲得通過。

◆香港文匯報記者 聶曉輝

陳穎欣表示，香港自開埠以來，經濟發展之所以能
夠一次又一次攀上更高的台階，除了善用「背靠

祖國、聯通世界」的獨特優勢，更有賴於一直以來默
默耕耘的勞動者。在三次經濟轉型的過程中，香港勞
工質素不斷提升，勞動者都擔當了不可或缺的角色，
但勞動價值一直得不到充分的重視，以致今天年輕人
都不願意入行，工匠技術得不到傳承，無助推動香港
第四次經濟轉型及發展新質生產力。

陳穎欣：政府應帶頭肯定勞動精神
她認為要引導社會建立完整、正面、上進的新時代勞
動價值觀，政府應帶頭肯定勞動精神和勞動價值，最有
效的方法是設立政府支持的勞動模範表彰機制，選出模
範勞動者，樹立榜樣，弘揚勞動模範精神及工匠精神。
早於1950年，內地已首次設立表彰勞動模範的機制，
建議香港仿傚，並由政府及商界一同參與設立。
香港工聯會會長、立法會議員吳秋北形容，在資本
主義社會下，勞動價值往往淪為商品價值，僱傭關係
被視作買賣，強調香港需要設立勞動模範評選，弘揚
勞動棈神，「只有勞動階層的地位提升，社會以勞動
為榮，以創造更高、更大的勞動價值為傲，才達到社

會和諧。」他同時希望勞動模範有表彰功能的同時，
為勞工帶來薪金待遇改善。
提出修正案的立法會議員顏汶羽強調，員工是企業

的寶貴資產，建議除設立勞動模範評選機制外，應同
時舉辦相關嘉許活動，積極推動良好人事管理文化，
促進和諧勞資關係。
孫玉菡回應表示，國家很重視勞工的貢獻，2020年
舉行的全國勞動模範表彰大會，評選過程嚴謹而有代
表性，最終約1,700人獲授全國勞動模範的稱號；特區
政府亦一直重視弘揚勞動精神，彰顯勞動價值。
他續說，人力資源是企業的重要資產，良好的人事

管理能有效促進和發揮該項資產的最大效能，「卓越
員工能提升企業的生產力、創造力和競爭力，打工仔
的成就同時會帶來老闆的成功。」

議案與政府嘉許優秀僱員不謀而合
他表示，是次議案倡議設立社會廣泛認可的勞動模

範評選機制，與政府一向表揚及嘉許優秀僱員的工作
不謀而合，他對此深表贊同。特區政府會與勞資雙方
一同推動實施評選機制，為有傑出成就的員工提供表
揚機會，藉以宣揚其辛勤及對社會價值的創造。

香港文匯報訊（記者 王僖）工聯會邀請4名
內地勞動模範下周一（27日）來港，包括全國
先進工作者、港珠澳大橋建設工程總負責人朱
永靈，與香港勞工界及青年學生進行座談，期
望帶動香港社會認識勞模精神、勞動精神和工
匠精神，從而激發勞動熱情，凝聚力量投入香
港建設。

與港勞工青年學生交流
4名內地勞模代表將於5月27日抵港，其中

重點活動，是於5月28日舉行兩場座談會，分
別與香港勞工界及青年學生交流。勞模工匠團
由朱永靈任團長，他是港珠澳大橋管理局原黨
委書記、局長，作為「超級工程」的總負責
人，他傾注了16年的美好年華，積極協調溝通
粵港澳三方，持續抓緊工程建設管理，提出並
貫徹一系列科學、先進的建設理念，通過科技
創新和重大設備、裝備的研發，攻克了一道道

的難題，創造了一個個奇跡。
工聯會今年破天荒舉行「五一勞動周」系列
活動，包括了兩個首次：首次邀請特首及各官
員慰問、探訪不同行業工友，到前線為工友打
氣及對打工仔貢獻作出肯定；首次邀請內地勞
模訪港交流，宣揚勞模精神、勞動精神，希望
引起社會對勞動尊嚴、勞動價值的重視。
工聯會會長吳秋北表示，希望透過建立勞模
評選及表彰機制，以「共建共榮 共享共贏」
理念，構建新型勞動關係，激發新質生產力，
實現香港由治及興。
他強調，香港經濟之所以能夠不斷向上發
展，除了善用「背靠祖國、聯通世界」的獨特
優勢外，亦有賴於一直以來默默耕耘的勞動
者。能以更高規格肯定勞動精神和勞動價值，
引導社會建立完整、正面、上進的新時代勞動
價值觀，讓打工仔的薪金待遇和社會地位得以提
升，有助於建設可持續發展的和諧共融社會。

工聯會邀內地4勞模下周來港座談

香港文匯報訊（記者 費小燁）擁有金記冰
室、亞金南洋茶室、十三姨酸菜魚及金公館等
多個品牌的金記餐飲有限公司，前日（22日）
被積金局入稟高等法院，代受影響僱員追討遭
拖欠的強積金供款及附加費。積金局昨日表
示，已證實金記餐飲未為約980名僱員繳交今年

2月及3月份的強積金供款及附加費，涉及約
310萬元。

工會累計收約三十宗求助
飲食業職工總會秘書長黃必文昨日在接受香
港文匯報訪問時表示，近月不時接獲金記冰室
員工致電查詢欠薪事宜，工會累計已收到多達
二三十宗個案求助，「起初部分個案所屬的分
店還未結業，薪金遲半個月才出，後來的個案
則多數是已經結業，基本上要靠破欠基金追討
欠薪及年假等勞工權益。」
他說，今年香港飲食業持續疲弱，尤其是晚
市，「一來疫情令不少市民習慣晚上不外出用
膳，加上如今北上十分便利，五一黃金周過後
更屬傳統淡季，近來持續聽聞有酒樓食肆結
業，接獲的勞工求助數目有上升趨勢。」
翻查金記餐飲的網頁，該集團旗下共有7個品
牌，全港共有逾30間分店，以金記冰室最多，
有19間，亞金南洋茶室有6間。然而，金記冰

室自今年初起已有至少7間新界分店結業。金記
冰室主席徐汶緯於今年3月底向傳媒表示，自全
面復常通關後，新界分店生意曾於去年首季增
加逾20%，惟次季起已受市民北上外遊等原因
而下滑，第四季更跌至較疫情時差逾30%，結
業的決定是「壯士斷臂」。
積金局昨日透露，自今年3月起，積金局已收
到15宗相關僱員投訴。該局正跟進該餐飲集團
上月的強積金供款情況，當確定拖欠款額後，
會再次入稟法庭作出民事申索，為受影響員工
追討強積金欠款及附加費。至截稿前，金記餐
飲未有就事件回覆查詢。
積金局強調，為僱員登記加入強積金計劃及
準時供款是僱主的法定責任，每位僱主都必須
遵守。積金局高度重視僱主拖欠強積金供款的
情況，有專責部門處理相關投訴，並設有機
制，要求受託人每月通報懷疑拖欠供款個案，
積金局會主動跟進違規個案，為受影響計劃成
員追討欠款。

拖欠僱員強積金 金記被追討310萬元 香港文匯報訊（記者 藍松山）政府成立
特首政策組，藉此提升對長遠和策略性
議題的研究和倡議能力，隨後又成立特
首政策組專家組，讓專家成員建言獻
策，就各項專題提供專業意見和嶄新構
思。過去一年，特首政策組與專家組舉
行多次不同形式的會議，深入探討多個
議題，而去年施政報告提出的不少政
策，也充分吸納專家組的意見。在特首
政策組昨日發布的短片中，組長黃元山
表示，在施政報告的製作過程，政策組
收集不同專家意見後，便會進行研究和
整理，搜集背景資料、進行國際比較，
再向行政長官提交內部研究文件。在獲
得批示後，政策組會與相關政策局及持
份者一同論證，讓政策得以推行。

推動服務數碼化 專家組意見成關鍵
行政長官李家超在去年的施政報告提出
全力推動政府服務數碼化，開放更多政府
數據，推動數字經濟，並會成立數字政策
辦公室。專家組的意見在這些政策的制訂
中發揮重要作用。特首政策組專家組成員
楊德斌表示，數字政策辦公室可有效統籌
數字政府，讓政府帶頭提供更多開放數
據，繼而吸引內地和海外的數據來港，使
香港成為真正的國際數據樞紐，為香港未
來經濟增長提供爆發力。
施政報告另一項重要舉措，是宣布優化

現行藥物審批和註冊制度，並以建立「第
一層審批」藥物和醫療器械註冊機構為長
遠目標。特首政策組專家組成員盧煜明表
示，當有新藥推出，當然希望可第一時間
用以治病。在全新的「1+」機制下，新藥
註冊申請只須提交一個參考藥物監管機構
的許可，而非原來的兩個，有利本港醫療
發展。
他樂見施政報告提到長遠會取回主動
權，讓香港可進行「第一層審批」，又認
為香港需要擁有自己的藥物及醫療器械監
督管理中心，若成功實踐，香港便可更快
擁有新藥和新的醫療器械，刺激本港生物
科技發展。
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香港文匯報訊（記者 王僖）患胃癌的港大高材
生、年僅28歲的楊嘉驃（Gabriel），去年10月得
知時日無多後，捐出80萬元積蓄予香港兒童癌病
基金，感動全城。其社交平台昨日留下親友訃文
指，楊嘉驃今年3月離世，「感謝大家對Gabriel
的關愛和鼓勵，Gabriel於3月下旬復活節前在家人
陪伴下安息主懷。親友已為他舉行了簡單的告別
禮。」
楊嘉驃生前曾於社交平台對癌童們留言打氣：
「我只可以和這些小朋友說，我體驗過（癌症），
知道很辛苦，但希望你們都可以化身成小鬥士。癌
症是很邪惡的東西，但若鼓起勇氣是有機會戰勝
的，還有很長的人生在等着你們。」
楊嘉驃的未婚妻Christine一直陪伴和支持他，在

楊確診胃癌兩星期後，二人就決定訂婚。Christine
說：「這是我主動提出的，他可能會覺得對我而言
是一個負擔，但我還想跟他在一起，我就是想讓他
知道，我對他的愛是這樣的大。」
她形容未婚夫：「他是我見過最勇敢的人……一

路走過來也是很勇敢的面對。」她很支持未婚夫向
兒童癌病基金捐出積蓄：「他在這個年紀有能力作
出這個捐款，我覺得他很叻，我覺得很自豪。」
楊嘉驃生前一直關注環保議題，在香港大學畢業

後，成立一間環保初創企業，推動普及紙飲管及可
重用飯盒，之後他輾轉加入一間投資銀行任職。
2022年4月不幸確診胃癌，隨即努力對抗癌症，接
受系列化療並切除整個胃部。惜去年12月覆診時，
發現癌細胞已擴散至肝臟。

去年捐80萬助癌童
楊嘉驃胃癌離世

◆金記被積金局入稟，代受影響僱員追討遭拖
欠的強積金供款及附加費。圖為金記冰室。

資料圖片

◆一系列手術和漫長化療，令楊嘉驃痛
苦不堪。 網上圖片

◀立法會昨日通過由陳穎欣提出的「設立香港勞動模範評選
機制」無約束力議員議案。圖為運輸工人在搬送水瓶。

資料圖片

▲吳秋北（左）希望能以更高規格肯定勞動精神和勞動價
值。 香港文匯報記者郭木又 攝


